



## Les Raconteurs d'Itinéraires Professionnels

Comment des récits de parcours de vie  
peuvent aider des lycéens, des adultes  
en recherche ou de jeunes décrocheurs  
à mieux appréhender et projeter leur  
avenir professionnel

# Dossier de presse 2024

[www.lesrip.fr](http://www.lesrip.fr)

**Contacts :**

Jean-Pierre Reinmann - 06 07 58 81 11 - [jpreinmann@gmail.com](mailto:jpreinmann@gmail.com)

Michel Blondel - 06 09 25 87 29 - [michel.blondel@orange.fr](mailto:michel.blondel@orange.fr)

## Comment des récits de parcours de vie peuvent aider des lycéens, des adultes en recherche ou de jeunes décrocheurs à mieux appréhender et projeter leur avenir professionnel.

Les Raconteurs d'Itinéraires Professionnels (les RIP) sont une association qui rassemble des hommes et des femmes dont le point commun est d'avoir eu des parcours professionnels faits de rebondissements, de rencontres, de surprises... mais aussi de doutes, de prises de risque, de peurs parfois.

Toutes et tous ont souhaité apporter leurs témoignages sur ces itinéraires pour montrer que – loin d'être atypiques – ils ne sont souvent que la résultante de choix autant influencés par la raison que par le cœur, par la détermination que par le hasard, par la volonté que par la contrainte.

Depuis plus de 10 ans, les RIP interviennent ainsi régulièrement auprès de publics en questionnement sur leur avenir : collégiens, lycéens, étudiants, adultes en recherche.

À travers leurs récits et les échanges qui s'ensuivent, les RIP cherchent à relativiser les croyances, les fatalismes, et faire prendre conscience que rien n'est écrit d'avance, que rien n'est impossible.

Aujourd'hui, l'objectif des RIP est de mieux se faire connaître, recruter de nouveaux membres pour diversifier et enrichir leurs interventions et – pourquoi pas – essayer leur concept dans d'autres régions.

### Sommaire

**P.3** Qui sommes-nous ?

**P.7** Nos partenaires

**P.4** Notre histoire

**P.8** Témoignages

**P.5** Notre raison d'être

**P.10** Devenir RIP

**P.6** Nos interventions

**P.11** Nos projets

# Qui sommes-nous

## Une association pour raconter la vie professionnelle comme un itinéraire

Bénévoles et indépendants de toute obédience, les "Raconteurs d'Itinéraires Professionnels" (alias les « RIP »), sont une association de femmes et d'hommes de l'agglomération lyonnaise, d'origines et d'histoires professionnelles multiples, désirant témoigner auprès de tout public en formation ou en interrogation professionnelle, des aléas de leurs parcours.

Nous savons que le choix ou le changement d'orientation, de métier – de vie en réalité – peuvent inquiéter ou faire douter. Nous en avons fait l'expérience : opportunités, rebonds, choix raisonnés, décisions inattendues... c'est tout cela que nous voulons partager.

## Rien n'est écrit d'avance, rien n'est impossible

Tel est le message que nous voulons transmettre à toutes celles et ceux – jeunes ou moins jeunes – qui se questionnent sur leur devenir professionnel. En racontant nos expériences : nos réussites certes, mais aussi nos échecs, nos doutes, nos questionnements... La vie quoi !

Notre objectif n'est ni de conseiller, ni d'influencer, encore moins de juger mais bien de témoigner de nos parcours et du recul que nous en avons aujourd'hui.

**Nota :** nos interventions sont **totale**ment bénévoles et gratuites pour les organismes publics, établissements d'enseignements et associations de la région lyonnaise. Pour les entreprises privées, nous consulter.

# Notre histoire

## De l'envie d'agir à l'action citoyenne concrète

Dès 2012, plusieurs futurs membres des RIP réfléchissent à la question de "l'empowerment" ou comment encourager l'idée de "citoyenneté active" dans la société. Très vite, l'envie de passer de la réflexion à l'action s'impose à eux à travers la recherche d'un domaine où ils pourraient être utiles à la société.

Le thème de l'aide à l'orientation professionnelle est retenu assez vite, à la fois parce qu'ils ont à l'esprit "les heurs et les malheurs" qu'eux-mêmes (et beaucoup de leurs connaissances) ont rencontrés à l'occasion de leurs propres choix professionnels, et aussi parce qu'il leur apparaît que de tels moments d'orientation, que ce soit en fin d'études secondaires comme plus tard, peuvent être angoissants pour beaucoup de jeunes ou d'adultes.

En 2013, ils vont à la rencontre des acteurs de l'orientation, sans susciter vraiment leur intérêt. Ils prennent conscience qu'ils ont effectivement peu de compétences dans ce domaine par rapport à ces institutionnels du secteur.

En revanche, en complément du rôle de ces professionnels, ils pensent avoir une différence d'approche qui peut être intéressante : avoir vécu à eux tous de nombreux "itinéraires professionnels", pouvoir simplement les raconter sans aucun caractère de prescription à suivre ou d'exemple à imiter, témoigner de leurs chemins de vie et montrer qu'on peut être acteur de son propre changement.

Leur intuition est que le récit des questions rencontrées par des "personnes réelles" et des réponses - bonnes ou moins bonnes - qu'elles leur avaient apportées, pouvait être encourageant en cela qu'il s'avérait le plus souvent que :

- 1) Les erreurs éventuellement commises n'avaient jamais été fatales.
- 2) Les choix qu'ils avaient faits étaient finalement plutôt heureux.
- 3) Leurs propres décisions, apparemment souvent issues de hasards et de rencontres, procédaient en fait d'une attitude de curiosité et d'ouverture aux opportunités.

Cette approche par le récit s'est avérée féconde et, depuis 2014, au cours de près de 100 interventions devant des publics de toutes sortes, ils ont pu mesurer la portée de ces actions : tous les participants leur ont fait part de leur intérêt à entendre des témoignages leur donnant une vision non déterministe et encourageante de leur propre avenir.

Aujourd'hui, l'écho rencontré par les RIP lors de leurs interventions les pousse à continuer et à développer leur action.

# Notre raison d'être

## Agir à travers un engagement citoyen

Raconter, témoigner, échanger, partager avec celles et ceux qui se posent des questions... c'est notre façon de faire preuve de solidarité active : pas de cours, pas de leçon, pas de modèle à suivre mais un éclairage bienveillant sur ce que peut être la "vraie vie" à travers les récits de nos parcours.

## Pour qui ?

Les établissements d'enseignement, de formation ou d'accompagnement professionnel disposent pour la plupart d'une offre pédagogique fondée généralement sur un apport de savoirs disciplinaires, de savoir-faire méthodologiques, ainsi que de notions plus comportementales de "savoir agir en situation".

Il n'y a pas sur ce troisième point de "recette", même si on peut renforcer telle ou telle aptitude et favoriser des dynamiques d'affirmation de soi en relation aux autres.

Les RIP d'adressent à tous ces organismes en leur proposant d'apporter à leurs étudiants, leurs salariés ou aux personnes qu'ils accompagnent une approche inattendue de la notion de parcours professionnel à travers des récits "en chair et en os".

## Pourquoi ?

Le fondement des interventions des RIP vise à ouvrir le regard et la réflexion vers un champ des possibles en s'appuyant sur les témoignages d'expériences personnelles, par nature uniques mais inspirantes : décontaminer ses peurs, redonner confiance, écouter ses envies, croire en les opportunités...

Il s'agit d'installer une réflexion fondée sur des récits réels, faisant donc appel à l'imaginaire autant qu'à la mise en perspective de situations vécues. Ce projet concerne tout un chacun, qu'il soit en position d'élève ou en position plus avancée de questionnement sur une recherche d'emploi ou une reconversion professionnelle.

# Nos interventions

Les nombreuses demandes de témoignages qui nous sont adressées émanent le plus souvent de personnes présentes dans des structures diverses d'éducation, de formation ou d'insertion, publiques ou privées.

Dans nos interventions, plusieurs témoins font part de leurs divers parcours : des épisodes vécus, racontés en une vingtaine de minutes. Il s'agit de (re)donner confiance en montrant comment s'appuyer sur des acquis, saisir des opportunités, absorber des contraintes, solliciter des personnes autour de soi, identifier des points d'appui...

Face à une multiplicité d'attentes individuelles et collectives, nous répondons par 4 types d'interventions, adaptables selon les publics et leur diversité :

- **Le récit au long cours** : les conteurs exposent les moments-clés de leur itinéraire professionnel, suivi d'un échange questions / réponses.
- **L'homme-la femme livre** : le RIP adopte la posture d'être le livre de sa vie professionnelle, invitant son public à en découvrir les moments saillants à partir d'un résumé énigmatique. [Voir un exemple ici](#)
- **Points d'appui** : à partir d'un ou plusieurs récits de parcours professionnels, le principe est d'identifier et de débattre autour des éléments qui les ont influencé – positivement comme négativement.
- **Témoignages filmés** : invitation à l'analyse – à partir de courts entretiens – de différents témoignages. [Voir un exemple ici](#)

Au-delà de ces 4 formules, nous sommes régulièrement amenés à imaginer et mettre en œuvre des interventions sur mesure lorsque la demande nous en est faite.

Par ailleurs, ces récits résonnent différemment selon les publics auxquels ils sont adressés. En retour, nous nous enrichissons de ces interactions et nos manières de témoigner sont elles-mêmes susceptibles d'évolutions positives.

Notre association est entièrement dédiée à ce type d'actions. C'est notre façon de faire preuve de solidarité active.

# Nos partenaires

## Une centaine d'interventions depuis 2014 dans divers organismes :

- Lycée Saint-Just à Lyon - classes de 1ère
- Lycée d'Ambérieu – classe de terminale STMG
- Parenthèse Utile Lyon (École de la transition) – plusieurs interventions devant les étudiants en « césure utile »
- INSA Villeurbanne la Doua – lycéens candidats à l'entrée dans l'école / collégiens en stage d'insertion / dispositif « passerelle » pour étudiants en BTS
- Lyon 1 Villeurbanne la Doua – plusieurs interventions en licence 1 – éco-construction
- Lyon 2 Bron – plusieurs interventions dans le cycle d'aide à l'orientation d'étudiants en L1 L2 L3 Sciences d'éducation et dans le cadre du dispositif rebond pour étudiants en L1
- Lyon 3 Association des Écophiles – rencontre avec des étudiants
- Bibliothèque Municipale de Lyon – rencontre du grand public à travers le dispositif « livres vivants »
- BPI Group Lyon (cabinet de conseil en RH) – rencontre avec personnes en recherche d'emploi
- Centre social de Lyon Champvert - rencontre avec personnes en recherche d'emploi
- Centre social de Lyon Bonnefoi - rencontres avec personnes Dispositif Garantie Jeunes
- Mission Locale de Lyon - rencontres avec personnes Dispositif Garantie Jeunes
- EPIDE Lyon/Meyzieu - plusieurs interventions devant les jeunes en insertion professionnelle
- Association Anciela – Carrefour pour une société écologique et solidaire
- Association Alynea Givors et Villeurbanne – rencontres avec bénéficiaires du RSA
- Association AFEV Lyon (mobilisation d'étudiants en service civique pour lutter contre les inégalités sociales liées à l'éducation) - plusieurs interventions avec des collégiens de Bron, Villeurbanne, Lyon, dans le cadre du dispositif "Démo Campus"
- Association Institut de l'Engagement – formation de « mentors » volontaires accompagnant des jeunes étudiants
- Université Populaire Vivarais Hermitage – débat public sur les questions liées à l'emploi

# Témoignages

## Témoignages partenaires

- **Romain Demeyrier** de Parenthèse Utile Lyon :  
*"J'estime que les témoignages de professionnels comme les RIP sont indispensables pour permettre aux jeunes de 18-19 ans de démystifier les parcours linéaires, de mieux appréhender les rebonds professionnels, et de découvrir des secteurs d'activité auxquels ils n'auraient pas pensé par eux-mêmes"*
- **Federica Martiello** de l'Institut de l'Engagement :  
*"Merci pour l'animation de l'atelier d'hier soir que j'ai trouvé très intéressant, bienveillant et utile pour les jeunes ! Vos témoignages vidéo et vos interventions ont suscité un beau débat !"*
- **Pascale Parlier**, consultante coach trajectoire professionnelle :  
*"Les RIP ce sont tous les ingrédients d'une belle histoire : un héros, des obstacles et des accidents, des rencontres, un certain courage, et finalement cette idée que peut-être construire sa trajectoire professionnelle consiste à être toujours curieux et à essayer de saisir sa chance sans en laisser trop au hasard ?"*
- **Anne-Marie Guiffroy-Serve**, administratrice Centre Social de Lyon - Champvert : *"Une intervention dans un centre social, devant des adultes qui apprennent la langue française orale et/ou écrite ? Le risque d'incompréhension était grand mais le message est passé : les parcours professionnels sont souvent liés au chemin de vie personnel, ils peuvent compter de nombreuses ruptures, mais finissent par se construire !"*

## Témoignages du public

- *"Ces récits m'ont intéressé car ce sont des histoires vraies, différentes pour chacun"*
- *"Les récits m'ont montré qu'il est possible et normal de se tromper, de douter, et que le plus important est de se relever et de ne pas se décourager"*
- *"Les récits sont différents : ils nous motivent et nous inspirent pour notre future vie professionnelle"*
- *"Oui, c'est captivant... "*
- *"J'ai appris beaucoup de choses, j'ai hâte d'être dans le monde du travail"*
- *"C'était bien, dommage qu'on n'ait entendu que 3 récits... "*
- *"Très bien car les interventions n'étaient pas du style "regardez-moi comme j'ai réussi..."*

## Témoignages des RIP

- **Michel Blondel :**

*"Je suis souvent émerveillé par la curiosité et l'envie de jeunes en quête de repères non prescriptifs..."*

*J'ai toujours regretté de ne pas avoir su installer un tel partage intergénérationnel libre et bienveillant avec mes parents comme avec leurs proches, et de profiter de l'expérience de leurs chemins de vie. Comme RIP, j'essaie d'y parvenir et les échanges avec les jeunes participent aussi à mon propre enrichissement"*

- **Jean-Marc Gagneux :**

*"Ce qui me plaît dans mes interventions avec les RIP c'est cette notion de transmission à d'autres. Parler de ma trajectoire me permet d'avoir un regard positif sur moi. Des écueils, des galères, des faux pas, oh oui j'en ai eu mais aussi des réussites, du plaisir et de la satisfaction dans les différents métiers que j'ai exercés.*

*J'espère que mon témoignage parmi d'autres pourra apporter quelques encouragements à notre auditoire. Ma vie professionnelle ne fut certes pas un long fleuve tranquille !"*

- **Jean-Pierre Reinmann :**

*"C'est avec le sentiment de faire quelque chose d'utile que je raconte mon parcours professionnel, justement parce qu'il n'a rien d'exceptionnel. J'espère qu'en cela, il peut rassurer des auditeurs en montrant que tout le monde peut affronter des situations imprévues et s'en sortir"*

- **Emmanuel de Ceccatty :**

*"40 ans de vie professionnelle, mais "jeune" RIP fraîchement intégré. J'avais quelques appréhensions sur le décalage générationnel avec les auditeurs, sur la façon dont le contact allait s'établir, sur ce que mon expérience pouvait apporter..."*

*Mais finalement rien de tout cela : du plaisir, de la spontanéité, de la curiosité, des sourires, du respect et le sentiment d'avoir semé quelque chose.*

# Devenir RIP

## Un accueil accompagné

Nous considérons que, par leur diversité même, tous les parcours comportent des éléments à partager.

Tout cheminement nous intéresse, quelle que soit la personne, son métier ou son âge.

Lorsqu'une personne nous rejoint, nous l'accompagnons dans l'écriture et la finalisation de son récit car il va constituer le support pédagogique principal de ses interventions : nous y détectons ensemble les moments forts de transition (voulue ou suite à une difficulté surmontée), les raisons des choix retenus et leur impact sur sa vie professionnelle et personnelle.

Son expérience, son vécu, ses propres questionnements vont aider nos publics en recherche de repères face aux incertitudes, au stress ou aux découragements.

## Un récit aux multiples formes

A minima, l'itinéraire d'un RIP fait l'objet d'un récit à raconter, d'une vingtaine de minutes.

Si la personne en est d'accord, nous le déclinons ensemble sous la forme d'un résumé et d'une ou plusieurs vidéos de quelques minutes qui en reprennent les éléments significatifs.

## Des interventions en équipe

Par la suite, jamais seule mais toujours avec quelques autres RIP, elle témoigne devant quelques jeunes (ou moins jeunes) se questionnant sur leur devenir professionnel.

Cet engagement se fait au coup par coup, selon la disponibilité et les souhaits de chacun.

## Une posture choisie

Être RIP n'est ni informer, ni conseiller, ni orienter, ni juger, ni exemplariser : la posture est simplement et humblement celle d'un témoin, prêt à partager et à échanger sur les réussites, les échecs, les joies, les questionnements, les opportunités, les contraintes et les doutes qui ont jalonné son parcours.

# Nos projets

Les parcours professionnels sont par nature hétérogènes, étroitement connectés aux histoires de vie individuelles. L'objectif poursuivi par les RIP est de transmettre le mieux possible - et au plus grand nombre possible - une large diversité de cheminements individuels.

Aujourd'hui, nous souhaitons accélérer notre développement et nos projets se déclinent sur 3 axes principaux :

## Renforcer et pérenniser notre présence auprès de nos partenaires

Compte tenu des retours que nous avons de la part de nos partenaires et des personnes rencontrées au cours de nos interventions, il nous paraît essentiel que plus de structures encore puissent faire bénéficier leurs étudiants, leurs salariés ou les personnes qu'elles accompagnent de ces moments privilégiés d'échange.

## Recruter pour enrichir et diversifier nos interventions

**Qualitativement** : nous avons la volonté d'accroître nos propres ressources et de les diversifier en termes d'âges et de genre, pour nous enrichir de regards différents, de compétences complémentaires et d'idées d'interventions nouvelles.

**Quantitativement** : d'ores et déjà, les demandes d'interventions s'accroissent et nous en sommes très heureux. Cependant, nos disponibilités ne sont pas infinies et pour faire face à ces sollicitations, notre nombre est la seule réponse possible.

## Partager notre expérience et accompagner des projets similaires

Pour des raisons de temps et de logistique, notre rayon d'action se limite à la région lyonnaise et, à notre connaissance, pas ou peu de projets similaires sont mis en œuvre dans d'autres régions.

Aussi, nous sommes grandement ouverts à l'idée d'apporter notre expérience et nos outils à d'autres hommes et femmes susceptibles de les déployer au-delà de nos "petites" frontières.

---

### Les Raconteurs d'Itinéraires Professionnels

Association régie par la loi du 1er juillet 1901 et le décret du 16 août 1901 - Identifiant RNA : W691090044 - Siège social : Chez M. Michel Blondel, 7 rue Paul Huvelin 69110 Sainte Foy les Lyon

#### Contacts :

Jean-Pierre Reinmann - 06 07 58 81 11 - [jpreinmann@gmail.com](mailto:jpreinmann@gmail.com)

Michel Blondel - 06 09 25 87 29 - [michel.blondel@orange.fr](mailto:michel.blondel@orange.fr)